



Volumen **8** No. 1
traves. emprend.
Ene-Jun 2024
e-ISSN: 2539-0376

Tratamiento capilar a base de aguacate Hass

Ingrid Dayana Cancimance Montenegro

Estudiante de Administración de Negocios Internacionales

Universidad Mariana

ingridda.cancimance@umariana.edu.co

Sofía Gabriela Cerón García

Estudiante de Administración de Negocios Internacionales

Universidad Mariana

sofiag.ceron212@umariana.edu.co

Introducción

En los últimos años, el municipio de Los Andes Sotomayor ha enfrentado desafíos económicos significativos, en parte debido a la disminución en la demanda y rentabilidad de los cultivos de coca que, históricamente han sido una fuente importante de ingresos para la comunidad. Esta situación ha llevado a una búsqueda activa de alternativas económicas sostenibles que no solo impulsen el desarrollo local, sino que contribuyan al bienestar de sus habitantes.

Conscientes de esta necesidad, surge la iniciativa de desarrollar un proyecto innovador que no solo diversifique la economía local, sino que aproveche los recursos naturales disponibles en la región. En este contexto, se propone la creación de un tratamiento capilar a base de aguacate, una fruta abundante en la zona que, además de sus beneficios nutricionales, ofrece propiedades reparadoras y fortalecedoras para el cabello.

El objetivo principal de este proyecto es utilizar el potencial del aguacate como una alternativa rentable y sostenible para impulsar la economía local, al tiempo que se aborda un problema común de salud capilar:

la caída del cabello. A través de la producción y comercialización de este tratamiento, no solo se busca generar empleo y fomentar el emprendimiento local, sino ofrecer una solución natural y efectiva para mejorar la salud capilar de las personas.

En este documento se presenta una propuesta detallada para la implementación de este proyecto, abordando aspectos clave como la obtención de la materia prima, así como también, el impacto esperado en la economía local y en la calidad de vida de la comunidad de Los Andes Sotomayor.

Desarrollo

Producción y comercialización de tratamiento capilar a base de aguacate Hass

El consumo de productos capilares a nivel mundial se ha incrementado diariamente y Colombia no ha sido ajena a esta situación, debido al incremento de demanda de productos de cuidado personal en el mercado, especialmente para el cabello. Cabe resaltar que, el cabello tiene un papel importante que permite generar una buena apariencia en el ser humano; de ahí que los tratamientos capilares sean esenciales para su cuidado. Sin embargo, es vital innovar dentro del proceso de producción, de forma que se pueda sacar al mercado un producto innovador.

La presente idea se pretende realizar en el municipio de los Andes Sotomayor, departamento de Nariño, lamentablemente considerado como zona roja, dada la presencia de grupos al margen de la ley y la presencia de cultivos ilícitos. Sin embargo, se puede resaltar que allí existe un gran número de productores de aguacate quienes, por falta de infraestructura para sacar los productos al mercado, se ven en la obligación de botarlo. Por lo tanto, con esta idea se busca comprar el aguacate, que será la materia prima para realizar procesos de transformación que permitan llevar a cabo la producción de tratamientos capilares a base de aguacate, cuyas grasas proporcionan al cabello una hidratación intensa, fortalecen la raíz y promueven la regeneración capilar, entre otros.

Todo esto, en virtud de la necesidad imperante de abordar los desafíos económicos, sociales y de seguridad que enfrenta el municipio de Los Andes, Nariño. Esta comunidad ha estado históricamente afectada por

el conflicto armado y se ha visto inmersa en la producción de coca, una actividad que conlleva riesgos y consecuencias negativas para la población y el entorno.

La creación de un tratamiento a partir del aguacate Hass, variedad regional, se presenta como una oportunidad significativa para abordar estos desafíos. Las razones clave que respaldan esta investigación son las siguientes:

- **Diversificación económica:** la economía del municipio de Los Andes ha estado altamente ligada a la producción de coca, lo que ha perpetuado la inestabilidad y los riesgos para la comunidad. La introducción de un cultivo de aguacate Hass y la creación de productos derivados ofrecen una alternativa económica sólida y sostenible, lo que contribuirá a la diversificación de la región.
- **Empoderamiento de las mujeres:** la participación activa de las mujeres en este proyecto representa una oportunidad para empoderarse económicamente y elevar su estatus en la comunidad. Este enfoque no solo promueve la equidad de género, sino que fortalece el tejido social y la cohesión comunitaria.
- **Impacto social positivo:** la producción de aguacate Hass y sus derivados es una actividad agrícola más segura y menos perjudicial para la comunidad, en comparación con la coca. Además, al promover prácticas sostenibles, se protege el entorno y se garantiza la salud a largo plazo de los habitantes del municipio.
- **Potencial de comercialización:** los productos a base de aguacate son populares en los mercados locales y regionales, lo cual ofrece oportunidades reales de comercialización y crecimiento económico para la comunidad.
- **Contribución a la paz:** la transición de la producción de coca a la producción de aguacate Hass es un paso importante hacia la consolidación de la paz en la región, al reducir la dependencia de actividades ilícitas y fomentar la estabilidad.

Todo lo anterior aporta a los objetivos de desarrollo sostenible: trabajo decente y crecimiento económico, reducción de las desigualdades, ciudades y comunidades sostenibles, producción y consumos responsables, vida de

ecosistemas terrestres, alianza para lograr nuevos objetivos que ayudan a la comunidad para erradicar la pobreza, proteger el planeta y asegurar la prosperidad para todos como parte de una nueva agenda.

Finalmente, es primordial resaltar que esta investigación es esencial para abordar los desafíos multidimensionales que enfrenta el municipio de Los Andes, Nariño, y para promover la prosperidad económica, el empoderamiento de las mujeres y la construcción de una comunidad más segura y sostenible, que ayudará al conocimiento, como un aporte de nuestro perfil profesional, con base en la creación de un nuevo negocio o empresa para potencializarse y lograr ser reconocidos.

A continuación, se presenta una información importante para conocer más sobre el municipio de los Andes, Sotomayor:

Figura 1

Mapa del municipio de Los Andes, Sotomayor, departamento de Nariño



Nota. Mavisoy (2014).

Límites: al norte, con los municipios de Cumbitara y Policarpa. Al sur, con el municipio de La Llanada. Al oriente, con los municipios de El Peñol y Linares. Al occidente: Capital: municipio de Barbacoas Sotomayor.

Número de habitantes: Los Andes es uno de los 64 municipios del departamento de Nariño, Colombia. De acuerdo con las proyecciones del Departamento Administrativo Nacional de Estadística (DANE, 2018) Los Andes tiene 9.809 habitantes: las mujeres representan el 52 % y los hombres, el 48 %. Los habitantes de Los Andes representan el 0,58 % de la población total de Nariño.

El municipio cuenta con múltiples actividades económicas, siendo algunas de ellas: el sector de minas y energía, comercio, turismo, entre otras.

Su principal actividad económica se fundamenta en los modelos agropecuarios; el trabajo en este importante sector representa el 75 % del total del empleo desarrollado en el municipio; las actividades agropecuarias más importantes son: agricultura, ganadería, porcicultura, piscicultura.

Es un municipio con mucho potencial de desarrollo económico, debido a sus riquezas naturales; cuenta con abundantes recursos como el café, plátano, cacao, granadilla, lulo, mora, frijol y, actualmente, con su nuevo proyecto de aguacate, en cuya gran lista entra el aguacate Hass, un fruto muy apetecido por sus múltiples beneficios y su pulpa cremosa. Es muy importante resaltar todos los proyectos que pueden nacer a través de sus recursos, ya que es un municipio que tiene mucho por dar. Más allá de ser conocido por sus conflictos sociales, tales como la presencia de grupos armados y cultivos ilícitos en la zona, el municipio puede darse a conocer por sus riquezas naturales y su poder de emprendimiento y crecimiento. Esto es lo que se busca con este proyecto: impulsar y aprovechar los recursos con los que cuenta el municipio, para brindar beneficios sociales, económicos y de desarrollo.

Esta industria promete brindar empleo estable a muchos habitantes, reduciendo así las tasas de desempleo y fomentando un sentido de propósito y dignidad. Además, se espera que el tratamiento del aguacate fomente la cohesión comunitaria al impulsar la colaboración entre agricultores, trabajadores del sector y otros miembros de la comunidad en el futuro. A través de asociaciones y cooperativas, los residentes locales podrán unirse para maximizar los beneficios de esta industria, promoviendo así la solidaridad y el apoyo mutuo en tiempos de adversidad.

La industria del tratamiento del aguacate se vislumbra como una fuente estable de ingresos para los agricultores y empresarios locales en Los Andes Sotomayor en el futuro. Con una demanda creciente de productos de aguacate tratado en el mercado nacional e internacional, se espera que los productores garanticen ventas consistentes y precios competitivos para sus productos, generando así un flujo de ingresos confiable y sostenible para sus familias y comunidades.

Además, se anticipa que el tratamiento del aguacate diversificará la economía local en el futuro, reduciendo la dependencia de sectores vulnerables y proporcionando una fuente alternativa y resiliente de ingresos frente a crisis económicas y fluctuaciones del mercado.

Figura 2

Plan de proyecto producción de aguacate Hass en el municipio de los Andes y La Llanada



Nota. Informativo del Guaico (2021).

Proceso del tratamiento capilar de aguacate

1. **Selección de materias primas:** se seleccionará aguacates frescos y maduros de alta calidad.
2. **Preparación de la pulpa de aguacate:** se pela los aguacates seleccionados y se extrae la pulpa. Esta se tritura hasta obtener una consistencia suave y cremosa.
3. **Formulación del tratamiento:** la pulpa de aguacate triturada se mezclará con otros ingredientes naturales, como aceite de coco, miel, aceites esenciales u otros ingredientes según la fórmula deseada. Se ajustará la proporción de cada ingrediente para garantizar la eficacia y los beneficios deseados para el cabello.
4. **Pruebas y ajustes:** se hará pruebas de laboratorio y pruebas piloto para evaluar la efectividad y la estabilidad del producto. Se hará ajustes en la fórmula, según sea necesario, para optimizar el rendimiento del tratamiento.
5. **Envasado y etiquetado:** una vez finalizada la formulación, el tratamiento capilar de aguacate se envasará en recipientes adecuados, como botellas o frascos, los cuales serán etiquetados con información detallada sobre los ingredientes, instrucciones de uso y fecha de vencimiento.
6. **Control de calidad:** se hará controles exhaustivos para garantizar la seguridad, calidad y eficacia del producto, con pruebas microbiológicas y de estabilidad, para asegurar la pureza y la frescura del tratamiento.
7. **Almacenamiento y distribución:** los productos terminados serán almacenados en condiciones adecuadas de temperatura y humedad para preservar su calidad. Luego serán distribuidos a través de canales de venta locales, tiendas especializadas en cuidado del cabello, salones de belleza o, en línea.
8. **Promoción y márketing:** se implementará estrategias de promoción y mercadeo para dar a conocer el tratamiento capilar de aguacate y destacar sus beneficios para el cabello. Para ello se hará uso de

plataformas en línea, redes sociales, demostraciones en tiendas y colaboraciones con personas influyentes para llegar al público objetivo.

- 9. Educación y capacitación:** se proporcionará capacitación y educación a los consumidores, sobre cómo utilizar correctamente el tratamiento capilar de aguacate y cómo incorporarlo en su rutina de cuidado del cabello. Se ofrecerá información sobre los beneficios del aguacate para el cabello y cómo mantener una rutina de cuidado del cabello saludable.
- 10. Retroalimentación y mejora continua:** se recopilará la retroalimentación de los clientes sobre el tratamiento capilar de aguacate para identificar áreas de mejora. Se realizará ajustes en la fórmula o en el proceso de producción según sea necesario, para satisfacer las necesidades y expectativas de los consumidores.

Conclusiones

El proyecto de desarrollo y producción del tratamiento capilar de aguacate en el municipio de Los Andes Sotomayor representa no solo una oportunidad económica para la región, sino un ejemplo inspirador de innovación y sostenibilidad en la industria del cuidado del cabello.

A través de la cuidadosa selección de aguacates frescos y locales, el proceso de producción del tratamiento capilar de aguacate promueve la agricultura sostenible y apoyará a los agricultores locales. La formulación de productos naturales, enriquecidos con las propiedades nutritivas del aguacate, ofrecerá a los consumidores una alternativa saludable y efectiva para el cuidado del cabello, mientras que el envasado y la distribución cuidadosa garantizarán la calidad y la frescura del producto final.

Este proyecto no solo tiene el potencial de generar ingresos y empleo en la comunidad, sino que destaca el valor de los recursos locales y, promueve prácticas comerciales responsables y respetuosas con el medio ambiente. Además, al ofrecer productos de cuidado del cabello natural libres de químicos agresivos, el tratamiento capilar de aguacate contribuirá al bienestar y la salud de los consumidores, promoviendo una belleza auténtica y duradera.

En última instancia, este proyecto no solo trata de transformar el cuidado del cabello, sino de empoderar a la comunidad, fomentar la sostenibilidad y promover un estilo de vida más saludable y consciente. Al aprovechar el poder del aguacate, no solo estamos embelleciendo el cabello, sino sembrando las semillas de un futuro más próspero y sostenible para todos.

Para finalizar, con el tratamiento capilar a base de aguacate Hass se busca mejorar la actividad económica del municipio de Los Andes, Sotomayor, impulsando sus cultivos, aprovechando la materia prima de calidad que se brinda, realizando un producto que ayudará al cuidado personal de las personas interesadas en él, por sus beneficios, como: las grasas que posee el aguacate proporcionan al cabello una hidratación intensa, fortalecen la raíz y promueven la regeneración capilar, entre otros.

Referencias

- Departamento Administrativo Nacional de Estadística (DANE). (2018). Censo Nacional de Población y Vivienda, 2018 – Colombia. <https://www.dane.gov.co/index.php/estadisticas-por-tema/demografia-y-poblacion/censo-nacional-de-poblacion-y-vivenda-2018>
- Informativo del Guaico. (2021). 250 familias de Los Andes y la Llanada beneficiarias de proyecto de aguacate Hass. <https://informativodelguaico.com/250-familias-de-los-andes-y-la-llanada-beneficiarias-de-proyecto-de-aguacate-hass/>
- Mavisoy, R. (2014). Municipio de Los Andes, Nariño. <https://es.slideshare.net/slideshow/municipio-de-los-andes-nario/31920693>